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Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Россия за минувший год улучшила свои показатели в рейтинге конку-
рентоспособности на два пункта и заняла самое высокое за последние 
10 лет место. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на доклад Всемирного 
экономического форума (ВЭФ).

«Россия занимает сейчас самое высокое место за 10 лет, в течение 
которых мы применяем нынешнюю методологию (подсчетов)», – сооб-
щили агентству в штаб-квартире ВЭФ.

На первых строчках рейтинга Швейцария, Сингапур и США. Замыкает 
топ стран глобальной конкурентоспособности Йемен, перед ним на 137 
позиции находится Мавритания.

Курс валют 

USD ЦБ – 63,95 
EUR ЦБ – 71,57

29 сентября 2016 г. +12 С0, небольшой дождь
30 сентября 2016 г. +19 С0, небольшой дождь

+12
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Старый добрый знак 
вернулся
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Памяти Иссы Тумгоева

Он жил с добром в душе
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Слово о Поэте

О друге отца – 
Джамалдине Яндиеве

Международный 
семинар 

по аккредитации 
вузов 

В продолжение международного диалога по вопро-
сам оценки и гарантии качества образования два дня, 
26-27 сентября 2016 г., в г. Грозном проходил Междуна-
родный семинар "Российский и европейский опыт в 
обеспечении качества высшего образования: на пути 
к интеграции". Организаторами столь авторитетно-
го и представительного форума стали Федеральная 
служба по надзору в сфере образования и науки и 
Национальное аккредитационное агентство в сфере 
образования. Семинар проходил на базе Чеченского 
государственного университета, который обеспечил 
высокую организацию и комфортные условия для 
участников форума.

Модератором семинара 
была директор Россаккред-
агентства Измайлова Лемка 
Султановна. 

Надо отметить, что преды-
дущий семинар Л. С. Измай-
лова провела в г. Магасе на 
базе нашего госуниверсите-
та, который также прошел на 
высоком организационном 
уровне. 

Помимо представителей 
многих субъектов Россий-
ской Федерации (а их было 
более 400), в гости приехали 
и организаторы вузовского 
образования из Великобри-
тании, Молдовы, Киргизии, 
Армении. В режиме видео-
конференции выступила и 
пообщалась с участниками 
форума специалист из столи-
цы Объединенных Арабских 
Эмиратов Абу - Даби. 

Республику Ингушетия 
представляла представи-
тельная делегация экспертов 
и организаторов высшего об-
разования Ингушского госу-
ниверситета во главе с про-
ректором по научной работе 
Захидат Султыговой.

На семинаре ведущие 
специалисты Росаккреда-
гентства, эксперты Рос-
обрнадзора, привлекаемые 

к проведению аккредитаци-
онной образовательной де-
ятельности, представители 
агентств Армении, Молдовы, 
Кыргызстана обсудили во-
просы оценки качества об-
разовательных программ в 
европейских и российских 
системах высшего образова-
ния, обменялись опытом под-
готовки экспертов и исполь-
зования стандартов ЕsG в 
проведении внутренней и 
внешней оценки качества об-
разования.     

   
Соб. инф.

Глава Ингушетии 
п р о и н с п е к т и р о в а л 
строительство пери-
натального центра. В 
настоящее время здесь 
ведутся внутренние 
отделочные работы, 
устанавливается си-
стема вентиляции 
и проводится благо-
устройство террито-
рии.

Юнус-Бек Евкуров под-
черкнул, что темпы рабо-
ты должны соблюдаться, 
при этом особое внима-
ние необходимо уделять 
качеству, оно должно со-
ответствовать всем нор-
мам и стандартам. Глава 
Ингушетии отметил, что 
лечебное учреждение по-
добного плана необхо-
димо строить с особой 
тщательностью и под по-
стоянным контролем.

Напомним, строитель-
ство первого в регионе 
перинатального центра на 

130 мест и 100 посещений 
в смену начато в прошлом 
году. Объект стоимостью 
более 2 миллиардов ру-
блей вместе с оборудова-
нием возводится за счет 
средств федерального 
бюджета в рамках респу-
бликанской целевой про-
граммы «Модернизация 
здравоохранения Респу-
блики Ингушетия» для 
комплексного решения 
проблем детской смерт-
ности, в том числе путем 
привлечения высококва-
лифицированных специ-
алистов из крупных горо-
дов России.

Следующим пунктом 
посещения Главой респу-
блики стал строящийся 
Дворец спорта в Назрани. 

Дворец спорта занима-
ет 16 тысяч квадратных 
метров, где размещаются 
залы для систематических 
оздоровительных занятий 
и активного досуга, а так-
же массовых зрелищных 

мероприятий.
Трибуны арены рассчи-

таны на 3,5 тысячи зри-
телей, все зрительные 
места будут оборудованы 
креслами. Арену плани-
руется оснастить профес-
сиональным спортивным 
освещением, а также аку-
стикой, позволяющей про-
водить концерты и иные 
культурно-развлекатель-
ные мероприятия. Поми-
мо центральной арены, во 
Дворце спорта запланиро-
ваны тренировочные, тан-
цевальные и тренажер-
ные залы, залы аэробики 
и спортивной гимнастики, 
раздевалки, душевые, 
комнаты отдыха для тре-
неров и спортсменов.

Подобные сооружения 
великолепно приспосо-
блены для проведения 
всевозможных турниров 
на самом высоком уровне.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Магас

Глава Магаса принял участие во II Международном 
форуме пространственного развития

На днях  в главном штабе Государственного Эрмитажа в 
Санкт-Петербурге прошел II Международный форум про-
странственного развития. Основной темой Форума был «Экс-
тремальный урбанизм», представленный посредством трех 
центральных вопросов: «Хабитат. Новаторы экстремально-
го»; «Общество. Границы рисков»; «География. На пути к ги-
пер-регионам».

В ингушскую делегацию вошли мэр города Магаса Беслан 
Цечоев и главный архитектор столицы Хадижа Гойгова.  В 
рамках своих мероприятий Форум объединил городских ли-
деров: представителей политики, бизнеса и науки, занятых в 
различных секторах планирования, девелопмента и управле-
ния развитием городских территорий. 

- Уже сегодня, в первый день Форума мы узнали много но-
вого для себя и, конечно же, поделились опытом и планами, - 
говорит мэр Магаса Беслан Цечоев. - Магас сегодня стал для 
многих примером инновационного развития.

На пленарных сессиях и открытых дискуссиях в рамках 

деловой программы были приглашены выступить также рос-
сийские и международные эксперты. В рамках дискуссии 
участники выяснили, каким образом необходимо изменить 
градостроительную политику, чтобы создать комфортные го-
рода и перейти от количественных показателей к качествен-
ным. Особое внимание было уделено управленческим реше-
ниям, которые могут привести к повышению качества жизни 
населения городов. 

После завершения первого дня форума для делегации из 
Ингушетии была проведена обзорная экскурсия по Санкт-
Петербургу - одному из красивейших мегаполисов мира, по-
смотреть на который приезжают путешественники из разных 
уголков планеты.

В рамках II Международного форума пройдут пленарные и 
интерактивные дискуссии, стратегические сессии и встречи. 
Участники мероприятий с мировыми специалистами обсудят 
проблемы городской среды обитания, экономики и социаль-
ного предпринимательства, культуру и искусство городов.

Карабулак

Глава города Муслим Яндиев 
работал по обращениям жителей

Глава города  побывал в третьем и четвёртом микрорайоне 
Карабулака. На приёме граждан по личным вопросам заяви-
тели попросили руководителя муниципального образования 
помочь решить вопрос с газоснабжением улиц Астраханская, 
Петербургская и Грузинская. 

При выезде на место и наведении ряда справок выясни-
лась нелепая ситуация: в 2013-м году по линии федеральной 
целевой программы здесь проложен новый газопровод, но 
по нему до сих пор не пущено голубое топливо. Поставщик 
отказывается подать газ абонентам, ссылаясь на отсутствие 
необходимой документации у балансосодержателя трубопро-
вода – Государственного унитарного предприятия «Ингушэ-
нергосервис». К решению проблемы активно подключилась 
городская администрация, при содействии Правительства 

Ингушетии есть надежда, что в ближайшие дни компромисс 
между двумя организациями будет найден,  и люди, которые 
давно запаслись индивидуальными приборами учёта, будут 
на законном основании подключены к газоснабжению. В 3-м 
микрорайоне жители в своём обращении к руководителю му-
ниципалитета сетовали на плачевное состояние ЛЭП, в роли 
которых выступали деревянные столбы со свисающими про-
водами. 

По указанию Главы города временные опоры будут в ско-
ром времени заменены на стандартные железобетонные. 
По словам сопровождавшего градоначальника вице-мэра 
Исы Евлоева, здесь необходимо предусмотреть капитальное 
строительство линии электропередачи высокого и низкого на-
пряжения с установкой понижающего трансформатора.

Назрань

В Назрани побывали гости из Рязани
 
В  Назрань с дружественным визитом прибыла делегация из 

г. Рязани во главе с первым заместителем главы муниципаль-
ного образования, председателя Рязанской городской Думы 
Александром Чайкой. В мэрии города делегацию принял Гла-
ва Назрани Алихан Тумгоев, он обсудил с гостями перспек-
тивные направления развития двустороннего сотрудничества 

двух городов. Далее мэр провел экскурсию для гостей. Пер-
вой точкой маршрута стал сквер им. Льва Толстого и стадион 
имени Р. Аушева, который в преддверии Кавказских игр под-
вергся масштабной реконструкции.

Соб. инф.

Ингушских 
казаков приняли 

в Терское казачье 
войско

 В работе казачьего форума приняли участие атаман 
Терского войскового казачьего общества А. Журавский, 
начальник департамента по вопросам внутренней по-
литики СКФО А. Галактионов, заместитель Председате-
ля Правительства Ставропольского края Ю. Скворцов, 
председатель краевого комитета по делам националь-
ностей и казачества А. Писаренко, заместитель Пред-
седателя Правительства КБР В. Битоков, руководитель 
епархиального отдела по взаимодействию с казачеством 
протоиерей Стефан (Фещенко), глава города Ессентуки 
А. Некристов.

Круг Терского казачьего войска дал свое  согласие выбор-
ных на вхождение казаков из Ингушетии в состав ТКВ. Этим 
решением  терцы расширили свою деятельность в Северо-
Кавказском федеральном округе и восстановили свое при-
сутствие на исторических территориях. В отчетном докладе 
атаман ТКВ А. Журавский говорил о значении православной 
веры, опасности распространения язычества и проблемах 
содержания здания штаба во Владикавказе.

Как известно,  в конце августа в г. п. Сунжа состоялся смотр 
Сунженского казачьего отдела. Казаки из всех районов и го-
родов республики собрались на площади им. Осканова в 
Сунже, на котором был представлен отряд казаков, который 
будет составлять костяк Сунженского казачьего округа.

С. СулТАНОВ

Качество 
и ещё раз качество

В. Путин: 
«Экономика 

России постепенно 
преодолевает спад»

Макроэкономическая ситуация в России всё ещё 
остаётся непростой. Об этом 28 сентября в ходе со-
вещания по бюджетным вопросам заявил Прези-
дент РФ Владимир Путин, сообщает REGNUM.

«Макроэкономическая ситуация остается непростой, 
российская экономика постепенно преодолевает спад, 
однако позитивные тенденции все еще неустойчивы», 
— сказал Путин.

По его словам, нужно «обеспечить такие макроэко-
номические условия, которые стимулируют рост наци-
ональной экономики и сохранение тенденций к сниже-
нию инфляции»: «В среднесрочной перспективе нужно 
выйти на уровень инфляции в 4%».

Напомним, в 2014 году страны Запада развязали 
против России санкционную войну с целью оказать 
экономическое давление. Несмотря на это, российская 
экономика вопреки ожиданиям западных стран не об-
рушилась, сконцентрировавшись на импортозамеще-
нии и усиленном развитии внутренней продукции.



Сердало
№ 150 (11685), четверг, 29 сентября 2016 года

2 стр.

РЫБНЫЕ ДНИ 
МИНУВШЕГО 

ЛЕТА
Вспышка нодулярного дерматита крупнорогатого ско-

та, отмечавшаяся летом этого года в Южном федераль-
ном округе и не обошедшая стороной Ингушетию, вы-
звала серьезную тревогу населения и сократила число 
покупателей в мясных павильонах. Многие и сегодня 
продолжают находить замену говядине на своем столе. 
В частности, большим спросом пользуются ныне рыбо-
продукты.

КАРТИНКА С НАТУРЫ

АЛЕКСАНДР, житель города Моздока, уже не первый год 
занимается реализацией живой рыбы. Раз в неделю его 
фургончик наведывается и в соседний Малгобекский район. 
Колесит моздокчанин по уже хорошо знакомым населенным 
пунктам Ингушетии, делая свой небольшой бизнес. Постоян-
ные покупатели давно узнают звук клаксона его автомобиля. 
Рыба с доставкой на дом – для покупателей это очень удоб-
но. Александр предлагает карпов и сазанов, белого амура и 
толстолобика, а также прочих обитателей рек и прудов.

Нынешним летом число его постоянных клиентов возрос-
ло. Раньше-то предложение явно превышало спрос. Что и 
говорить, подавляющее число местных жителей своей осо-
бой склонностью к рыбным дням никогда не отличалось, тра-
диционно предпочитая мясные блюда рыбным. Но сейчас 
обеспечить всех желающих живой рыбой Александр уже не 
может. Прибавилось покупателей и в малгобекском магазине 
«Океан».

Нодулярный дерматит, о котором прежде люди слыхом не 
слыхивали и видом не видывали, теперь наоборот у всех и 
на слуху, и на виду. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЦИФРЫ

ПО ДАННЫМ Госветслужбы Ингушетии, по состоянию на 
3 августа нынешнего года в республике по клиническим при-
знакам было выявлено 1218 голов крупного рогатого скота, 
зараженных нодулярным дерматитом.

Из общего числа инфицированных пало - 89 голов, выздо-
ровело – 718 голов. На стадии выздоровления находилось 
411 голов.

По Назрановскому району - заболело 402 гол., пала 41 гол., 
выздоровело 198 голов, на стадии выздоровления -163;

по Малгобекскому району - заболело 412 гол., выздоровело 
- 273, пало 26 гол., на стадии выздоровления - 113;

по Сунженскому району - заболело 404 гол., пало 22 гол., 

выздоровело - 247, на стадии выздоровления - 135 голов.
На этот же период времени было вакцинировано 13 500 го-

лов крупного рогатого скота.

НЕЯСНОСТИ, КОТОРЫЕ НАСТОРАЖИВАЮТ

С НОДУЛЯРНЫМ дерматитом простому обывателю многое 
остается неясным. И не только потому, что это заболевание 
является малоизученным. Внимательный человек без труда 
обнаружит, что звучащие в информационном пространстве 
выводы различных специалистов, касающиеся последствий 

этого заболевания, при своей относительной 
схожести существенно разнятся в некоторых 
очень важных деталях. Одни утверждают, что 
животное, пережившее нодулярный дерматит, 
приобретает пожизненный иммунитет от него, 
другие, напротив, говорят, что ослабленная 
заболеванием иммунная система подвергает 
животное опасности повторного заражения. С 
одной стороны все специалисты едины во мне-
нии, что нодулярный дерматит не представляет 
угрозы для человека. В то же самое время кто-то категориче-
ски предостерегает от употребления в пищу мяса заражен-
ных животных, а другие рекомендуют просто подвергать его 
более тщательной варке, а молоко обязательно кипятить.

По поводу последнего мне почему-то думается, что любой, 
даже не самый впечатлительный человек, увидевший в Ин-
тернете фото коровы, заболевшей нодулярным дерматитом, 
надолго откажется от отбивных и котлет из говядины, а люби-
мое блюдо «дулх-халтам» предпочтет все-таки из баранины. 
Какие уж там варка и кипячение...

МЯСО БЕЗ СПРАВКИ

В МАЛГОБЕКСКОМ муниципальном районе первые очаги 
заражения крупнорогатого скота были установлены в станице 
Вознесенской и в сельском поселении Вежарий. Практически 
сразу же вспышка этого инфекционного заболевания была 
зафиксирована и в сельском поселении Сагопши. Тревожная 
эпизоотическая ситуация немедленно стала темой повест-
ки дня экстренного совещания в районной администрации. 
Ветврачи констатировали, что особенно тяжелая ситуация 

складывается по утилизации павших животных. Согласно 
ветеринарно-санитарным правилам, напомнили они, утили-
зация и уничтожение биологических отходов путем захороне-
ния в землю в данном случае не допускается - трупы павших 
животных необходимо сжигать. А между тем владельцы скота 
выбрасывают их на мусоросвалки...

В результате предпринятых комплексных мер, включающих 
в себя ряд ветеринарно-санитарных мероприятий по ликви-
дации очагов заразного нодулярного дерматита крупного 
рогатого скота на территориях личных подсобных хозяйств 
граждан, пик заболевания в последующем был преодолен. 

В поселке Южном Малгобекского муниципального района 
теперь есть даже кремационная печь, предназначенная для 
утилизации биологических отходов и трупов павших живот-
ных. 

В то же самое время, 27 июля текущего года, то есть в са-
мый пик вспышки инфекции, специалисты отдела Роспотреб-
надзора по г.Малгобеку и Малгобекскому району совместно 
с представителями горадминистрации провели внеплановые 
проверки торговых точек, осуществляющих на территории 
города реализацию  мяса и мясной продукции. Эти меропри-
ятия прошли согласно приказу руководителя Федеральной 
службы  Роспотребнадзора  «О проведении внеплановых 
проверок организаций, оказывающих услуги в сфере рознич-
ной торговли и общественного питания».

Что же установили проверяющие? Оказалось, что в ряде 
местных мясных магазинов отсутствовали сопроводитель-
ные документы на товар, не было в наличии справок ветери-
нарного врача об осмотре животных перед убоем, да и пери-
одический медицинский осмотр у некоторых продавцов был 
просрочен...

НЕПОДКОНТРОЛЬНАЯ СЕТЬ

8 СЕНТЯБРЯ текущего года республиканская Госветслужба 
выступила с официальным заявлением: «Спешим успокоить 
всех жителей Республики Ингушетия. Ветеринарной службой 
в настоящее время строго контролируется эпизоотическая 
ситуация по заразным болезням животных, в том числе по 
особо опасным, и в том числе по нодулярному дерматиту.

Вся продукция, которая реализовывается в торговой сети 
республики, а именно на рынках городов и районов, свежая 
и здоровая, так как проходит жесткий контроль ветеринарно-
санитарными экспертами, которые в свою очередь при при-
знании туш доброкачественными ставят клеймо и выдают за-
ключение (справку) о проведенной ветеринарно-санитарной 
экспертизе. Для этого ветеринарные врачи имеют специаль-
ную подготовку и опыт ветеринарной деятельности.

Хочется отметить, что мясо на реализацию в торговую сеть 
поступает, как правило, с убойных пунктов и редко частными 
лицами. И в том, и в другом случае ветеринарные врачи рын-
ков подвергают его обязательной ветеринарной экспертизе.

Обязательно отметим, что на убой отправляются только 
здоровые животные, прошедшие предубойную выдержку. 
На всех зарегистрированных в государственной ветеринар-
ной службе убойных предприятиях работают ветеринарные 
врачи, находящиеся в штате государственной ветеринарной 
службы, которые не только следят за поступлением убойного 
поголовья на подконтрольной им территории, но и контроли-
руют процесс убоя скота и проводят послеубойный осмотр, 
после чего отправляют туши на реализацию в торговую сеть.

Уважаемые жители республики! Ветеринарная служба сто-
ит на страже вашего здоровья и несет ответственность за по-
ступление на прилавки только здоровых продуктов.

Напоминаем, продажа мяса и мясопродуктов в неустанов-
ленных законом местах торговли запрещена, и ветеринарная 
служба не несет ответственность за ее качество и благопо-
лучие».

Пожалуй, стоит обратить особое внимание на последний 
абзац обращения ветслужбы. И дело тут не только в «неуста-
новленных законом местах торговли». В республике вообще-
то работает широкая сеть мясных магазинов, неподконтроль-
ных ветеринарному управлению. Не далее, как на прошлой 
неделе часть таких магазинов проверялась в Малгобекском 
муниципальном районе.

По распоряжению главы районной администрации здесь 
создана рабочая группа, в задачи которой как раз и входит 
выявление и устранение фактов несанкционированной тор-
говли мясом и сырьем непромышленного изготовления. Рей-
довые мероприятия были проведены на этот раз в сельских 
поселениях Инарки, Пседах и Сагопши. Сразу отметим, что 
грубых нарушений рабочая группа не зафиксировала, однако 
некоторым предпринимателям, занимающимся реализацией 
мяса, были выданы предписания об устранении выявленных 
недостатков.

Ахмет ГАЗДИЕВ

К малому и среднему 
бизнесу в сельском хо-
зяйстве можно отнести 
начинающих фермеров, 
семейные фермерские 
хозяйства, которые год 
от года увеличиваются в 
стране и в Республике Ин-
гушетия.

Развитие их предусмотре-
но в специальной програм-
ме, которая финансируется 
государством в виде денеж-
ных грантов, выдаются ко-
торые на конкурсной основе 
после предусмотренной за-
коном проверки.

Семейному КФХ «Албаков 
Умар-Али» из Сунженского 
района, которому недав-
но был выделен денежный 
грант в сумме 2 млн 360 ты-
сяч рублей, есть что пока-
зать. Это фермерское хозяй-
ство возглавляет молодой 
человек Умар-Али Албаков, 
окончивший ИнгГУ в 2015 
году по линии юриспруден-
ции. В хозяйстве в настоя-
щее время 60 голов КРС, из 
которых 23 - коровы, для ко-
торых построены различные 
сооружения, зерносклад, 
имеются трактор «Беларус»,  
прицепная техника и участок 
50 гектаров на Сунженском 
хребте.

– На 25-гектарном участке 
в 2016 году мы вырастили 
подсолнечник, в валовом 
сборе которого взяли  23 
тонны 200 кг масличных се-
мян, а в расчете на гектар 
- по 9 центнеров, – расска-
зывает Умар-Али. – Мы уже 
реализовали этот урожай. 
Осенью на всем участке 
посеем озимую пшеницу, 
семена которой завезены 
нами из лучшего хозяйства 
Ставропольского края. Зем-
ля вспахана и обработана, 
остается заделать семена. 
Мы планируем получить в 
2017 году центнеров по 30 с 
каждого гектара, правда при  
внесении минерального удо-
брения.

В семейном КФХ «Албаков 
У-А» кроме самого ферме-
ра, являющегося его руко-
водителем, младший брат 
Амир, отец, мать Умара-Али 
и нанятый механизатор – од-
носельчанин.

На полученный грант  в 
КФХ приобретены  из Став-
ропольского края 20 голов 
молодняка для интенсивно-
го откорма, 30 тонн овса, 24 
тонны пшеницы, и 11 –  яч-
меня, а также 2500 пачек 
сена, 200 рулонов соломы. 

Живность, имеющуюся в 
КФХ, будут кормить по всем 

требованиям зооветерина-
рии – от сена и соломы до 
фуражного зерна, которое 
будет пропускаться через 
дробилку.

К моему приезду в КФХ  
скот находился на  выпасе, 
кроме телят и нескольких го-
лов лошадей, находившихся 
под навесом. Телят же к се-
годняшнему дню получено 
19, а  до конца года, по ут-
верждению Умара-Али, бу-
дет еще  4. Отсюда выходит, 
что от 23 буренок возьмут 
все 100 телят, что не часто 
бывает в животноводстве.

Умар-Али Албаков, за-
кончивший университет в 
прошлом году, симпатичный 
молодой человек, грамот-
ный, образованный. Он не 
случайно выбрал сельское 
хозяйство, а в нем не самую 
легкую работу – животновод-
ство, впрочем, как и его дед 
Абдул–Керим Албаков, с ко-
торым автор этих строк был 
близко знаком многие годы. 
Я познакомился с Абдул–
Керимом где-то в середине 
80-х годов прошлого века, 
когда он работал завскладом 
в Сунженском районе в годы  
позднего социализма. После 
развала Советского Союза 
он начал заниматься жи-
вотноводством, в частности 

молочным. Помнится, у него 
было где-то 40 голов буре-
нок красно-степной породы, 
от каждой из которых нада-
ивали в год до трех тысяч и 
более  литров молока, что в 
общем-то немало  по мне-
нию специалистов.

Ныне покойный Абдул-
Керим Албаков, дед Умара-
Али, выходец из с.п. Галаш-
ки Сунженского района, во 
время трагических событий 
1992 года оказал большую 
помощь беженцам-ингушам 
из сс. Чми, Балта и многих 
других, предоставил жилье, 
питание и одежду.

Откровенно говоря, я слу-
чайно узнал, что руководи-
тель  семейного фермерско-
го хозяйства «Албаков У-А» 
внук того самого  Абдул-
Керима. Так что, молодой 
фермер Умар-Али выбрал, 
выходит, не случайно этот 
нелегкий путь, а осознанно, 
продолжая традицию свое-
го хорошо известного среди 
ингушей деда. 

От души хочется пожелать 
КФХ «Албаков У-А» успехов 
и процветания.

Ш. БАТАРБЕКОВ 

Продолжая трудовую традицию Люди старших поколе-
ний помнят, что в СССР на 
некоторых товарах отече-
ственного производства 
был особый знак, свиде-
тельствовавший о его вы-
соком качестве. Этот знак 
так и назывался – Знак 
качества. Он наносился 
как на товары широкого 
потребления, так и на про-
дукцию, предназначенную 
для производственных от-
раслей экономики. 

Порядок присвоения та-
кого знака был следующим: 
предприятие заявляло, что 
довело ту или иную свою 
продукцию до критериев со-
ответствующего качества, 
приезжала специальная 
комиссия и на месте выно-
сила решение,  чаще всего 
положительное. При этом, 
Знаком качества отмеча-
лось все предприятие, а не 
его отдельные качествен-
ные товары. Это позволяло 
ему производить и реализо-
вывать со Знаком качества 
как хорошие товары, так и 
откровенный хлам. По этой 
причине у советских людей 
довольно быстро сформиро-
вался стойкий скепсис к это-
му знаку отличия хорошего 
от плохого, а в последние 
годы в СССР на него уже не 
обращали внимания.

С развалом СССР  и 
переходом экономики на 
рыночные  рельсы многие  

полагали, что в новых ус-
ловиях никакие знаки не 
нужны, поскольку рынок бу-
дет сам отделять хорошее 
от плохого. Как показывает 
практика, это далеко не так, 
в особенности в отношении 
продуктов питания. Это об-
стоятельство и вынудило 
государство вспомнить о со-

ветском опыте и вернуться к 
практике присвоения товару 
Знака качества, но на ос-
нове принципиально новых 
подходов к этому процессу.

Федеральный проект 
«Знак качества»  был ини-
циирован политической 
партией «Единая Россия» в 
2013 году. Целями проекта 
были названы содействие 
исполнению задач,  постав-
ленных В. Путиным в его 
президентских посланиях 
Федеральному Собранию, 
майских  указах  2012 года 
в области развития  реаль-
ного сектора экономики, 
поддержки отечественных 
производителей товаров на-
родного потребления и про-
движения отечественной  
продукции к потребителям 

– как отечественным, так и 
зарубежным.

Прошло, однако, почти 
два года, прежде чем Рас-
поряжением Правительства 
РФ  от 30 апреля 2015 г. 
была создана структура под 
названием «Роскачество» 
– единственная в стране 
национальная система мо-

ниторинга, сравнительных 
испытаний и подтверждения 
качества товаров и услуг и 
имеющая право  присваи-
вать Знак качества. Причем 
делается это на принципи-
ально новой основе – оце-
ниваются не товары, под-
готовленные для этого на 
предприятии, а закупленные 
в местах их  массовой про-
дажи. К тому же Знак ка-
чества  присваивается  не 
предприятию или торговой 
марке, а конкретному, от-
дельно взятому товару.

10 декабря 2015 года 
впервые в РФ состоялось 
вручение государственного 
Знака качества лучшим оте-
чественным товарам. В тот 
день были наделены правом 
обладать пятиугольником со 

вписанной буквой  «К»  12 
товаров народного потре-
бления. Среди них майонез, 
детские сандалии, ползунки, 
махровые полотенца.

Тогда, на церемонии, ми-
нистр промышленности и 
торговли Д. Мантуров за-
явил: «Внедрение государ-
ственного Знака качества 
позволит системно воздей-
ствовать на рынок  с помо-
щью рыночных механизмов. 
Наша задача – доносить до 
населения информацию о 
реальном качестве товаров,  
стимулировать модерниза-
цию производства и акцен-
тировать внимание потре-
бителей на лучших товарах, 
представленных на рынке, 
при помощи Знака качества.

Руководитель «Роскаче-
ства» М. Протасов сказал, 
что в 2016 году товаров со 
Знаком качества будет  уже 
более 100.

Пора уже нам, потреби-
телям, при покупке товаров 
обращать внимание, поме-
чены ли они заветным пяти-
угольником.

А. ИНСАРОВ

Старый добрый 
знак вернулся

– Руслан Уэйсович, скажите, по-
жалуйста, кто со стороны нашего 
региона принял участие в этом 
представительном форуме, прохо-
дившем в течение двух дней?

– На это крупнейшее агромеро-
приятие были приглашены Глава 
Республики Ингушетия Юнус-Бек Ба-
матгиреевич Евкуров, руководители 
других регионов СКФО, которые, как 
и положено, заняли почетные места в 
президиуме форума «Агро-Юг 2016» 
рядом с губернатором Ставрополь-
ского края Владимиром Владимиро-
вым, кстати, ответственным за это 
мероприятие. Со стороны Министер-
ства сельского хозяйства Российской 
Федерации приняли участие Харон 
Амерханов, директор Департамента 
животноводства и племенного дела, 
Петр Чекмарев, директор Департа-
мента растениеводства, механиза-
ции, химизации и защиты растений и 
другие, а также Игорь Кузин, замести-
тель министра сельского хозяйства 
Российской Федерации.

В работе форума приняли участие 
руководители самых различных госу-
дарственных и частных предприятий, 
многочисленных компаний, служб.

А что касается многочисленных 
площадок, на которых демонстриро-
вались самые различные достиже-
ния в животноводстве, растениевод-
стве, техника орошения и очистки 

навозных стоков, биотехнологий, дру-
гого – прямо-таки разбегались глаза. 
В общем, было на что посмотреть и 
что перенять.

Было что увидеть на масштабных 
площадках этого весьма интересного 
и занимательного форума по линии 
технического, технологического об-
новления, модернизации и инноваци-
онного развития АПК. Также и в части 
инвестиционных проектов, финанси-
рования, по линии которых состоя-
лись круглые столы.

– Известно, на таких весьма ин-
тересных, серьезных, масштабных 
агромероприятиях обычно высту-
пают первые лица регионов...

– Одним из первых на этом форуме 

выступил Глава нашей 
республики Юнус-Бек 
Евкуров, который, от-
метив значимость фо-
рума «Агро-Юг 2016» 
и поблагодарив его 
организаторов в лице 
Ставропольского гу-
бернатора Владими-
ра Владимирова, от-
метил, что для роста 
экспорта продукции 
СКФО необходимо ин-
тегрировать мощно-
сти внутри округа, для 
реализации которых 
нужно объединиться 
всем без исключения, 

на что, в свою очередь, готова Ингу-
шетия.

– Выступили ли Вы на этом фо-
руме?

– Выступил, конечно. И сказал, что 
для успешного решения актуальных 
вопросов в части импортозамеще-
ния, селекции в животноводстве, рас-
тениеводстве, а также в производ-
стве плодов и овощей, организации 
работы молочного производства и 
различных изделий из него, необхо-
димо объединиться всем субъектам, 
входящим в СКФО, на что со своей 
стороны готово АПК Ингушетии.

Б. ШАКРИЕВ 

АПК Ингушетии готов отвечать 
на вызовы времени

Недавно из поездки в Ставропольский край, где в г. Михайловске Шпаковского 
района прошел «Международный инвестиционный форум «Агро-Юг 2016», вер-
нулся и.о. министра сельского хозяйства Руслан Костоев. Это интервью у Ко-
стоева корреспондент газеты «Сердало» взял, как говорится, прямо по свежим 
следам.

СельСкое хозяйСтво Чиновников 
проверят на знание 

этнографии   
4 октября в 85 субъектах РФ пройдет первый всерос-

сийский большой этнографический диктант. Федераль-
ное агентство по делам национальностей (ФАДН) реши-
ло провести этнографический тест для специалистов и 
желающих. В первую очередь это касается чиновников, 
работающих в сфере межнациональных отношений. 

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров одним из первых выска-
зал готовность  проверить свои 
знания о культуре и обычаях на-
родов России.

Пример специалистам по      
нацвопросам и остальным же-
лающим писать диктант обе-
щали показать также замглавы 
Администрации Президента РФ  
Магомедсалам Магомедов, ви-
це-премьер Александр Хлопо-
нин, глава федерального Агент-
ства по делам национальностей 
(ФАДН) Игорь Баринов, руково-
дитель департамента нацполи-
тики правительства Москвы Вла-
димир Черников.

Организаторы акции – ФАДН, 
Министерство национальной 
политики и Ассамблея народов 
Удмуртии. Диктант "позволит 
оценить уровень этнографиче-
ской грамотности россиян, их 
знания о народах, проживающих 
в нашей стране", – отмечается  в 
пресс-релизе ФАДН. 

Агентство рассчитывает "при-
влечь внимание к этнографии 
как науке, занимающей важное 
место в гармонизации межэтни-
ческих отношений". По словам 
Игоря Баринова,   реализацией 
стратегии госнацполитики в Рос-
сии занимаются 19 ведомств, и в 

них катастрофически не хватает 
этнологов.

И. Баринов выразил уверен-
ность, что диктант  напишут и 
региональные чиновники, рабо-
тающие в сфере нацполитики, 
представители Ассамблеи наро-
дов России, национально-куль-
турных автономий РФ. 

Диктант представляет собой 
тест из 30 вопросов, который  
помогали составить в Институ-
те этнографии и антропологии 
РАН. Вопросы будут касаться 
языка, истории традиций, мифо-
логии, культуры народов России, 
а их по данным переписи 2010 
года в РФ проживает 193.  

По  мнению Владимира Чер-
никова, такая акция очень нужна 
не только чиновникам, но и мо-
сквичам, чтобы они "ближе зна-
комились с традициями, истори-
ей живущих в столице народов", 
а их в Москве около 160. 

Диктант пройдет на 700 пло-
щадках. Участником может стать 
любой знающий русский язык 
гражданин старше 15 лет. Ре-
зультаты диктанта будут опубли-
кованы 4 ноября, в День народ-
ного единства.

И. ЗАуРАльСКИЙ 

Ингушская книга 
в Дагестане

Национальная библиотека Республики Ингушетия имени 
Дж.  Яндиева 22 сентября дебютировала на книжной ярмарке 
Тарки - Тау в Национальной библиотеке Республики Дагестан 
имени Расула Гамзатова в Махачкале. Наша библиотека ста-
ла единственной библиотекой среди многочисленных изда-
тельств, представивших свои издательские проекты. 

Являясь одним из направлений деятельности Националь-
ной библиотеки Республики Ингушетия им. Дж. Х. Яндиева, 
издательские проекты НБ РИ за 2015 год осуществили около 
15 крупномасштабных проектов.

В рамках презентации было представлено биобиблиогра-
фическое пособие «Писатели Ингушетии», сборник стихот-
ворных посвящений классику ингушской литературы «Венок 
поэзии Идрису Базоркину», миниатюрное издание «Запева» 
из его романа-эпопеи «Из тьмы веков» в переводе на 17 язы-
ков России и мира. 

Присутствовавшие, кстати, услышали исполнение запева 
на 6 языках, а один из них был зачитан автором перевода, 
даргинской поэтессой Аминат Абдулманаповой.

Красочным оформлением и глубоким содержанием при-
влек трехтомник антологии ингушской поэзии: о Матери, об 
Ингушетии и ингушском языке.

Переведенная ученым-литературоведом Хавашем Накаст-
хоевым на ингушский язык книга Сазерко Мальсагова «Ад-
ский Остров» также была в числе изданий, заинтересовав-
ших посетителей выставки. 

Интерес вызвали изданные Министерством культуры РИ 
по инициативе Национальной библиотеки первые ингушские 
книги для незрячих и слабовидящих из фонда Центра «До-
ступная среда».

Другой проект НБ РИ - стихотворный сборник «Дом, в кото-
ром живет Книга» был приурочен к 20-летию Национальной 
библиотеки.

 На презентации также были представлены антология 
«Черная среда» – первая попытка собрать под одной облож-
кой часть стихов о депортации, и библиографический указа-
тель «Военная летопись Ингушетии», выпущенная к 70-ле-
тию Победы в ВОВ. Сюда вошли данные о книгах, статьях и 
художественно-публицистической литературе, об Ингушетии 
и ингушах этого периода.

Все издания были переданы в дар Национальной библио-
теке Республики Дагестан имени Расула Гамзатова. Дирек-
тор библиотеки А. Д. Алиев поблагодарил сотрудников НБРИ 
за презентацию книг и поделился планами о выпуске книг по 
шрифту Брайля, взяв за основу издательский проект НБРИ, в 
рамках которого издается краеведческая литература для не-
зрячих и слабовидящих читателей.

С. СулТАНОВ
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Местное самоуправление в Российской Федера-
ции в соответствии с частью 2 статьи 1 Федераль-
ного закона от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» - это форма осущест-
вления народом своей власти, обеспечивающая 
в пределах, установленных Конституцией Рос-
сийской Федерации, федеральными законами, а 
в случаях, установленных федеральными закона-
ми, - законами субъектов Российской Федерации, 
самостоятельное и под свою ответственность ре-
шение населением непосредственно и (или) через 
органы местного самоуправления вопросов мест-
ного значения, исходя из интересов населения с 
учетом исторических и иных местных традиций. 
Упомянутым законом в соответствии с Консти-
туцией Российской Федерации устанавливаются 
общие правовые, территориальные, организаци-
онные и экономические принципы организации 
местного самоуправления в Российской Федера-
ции, определяются государственные гарантии его 
осуществления.

В соответствии с частью 2 статьи 130 Консти-
туции Российской Федерации местное само-
управление осуществляется гражданами путем 
референдума, выборов, других форм прямого во-
леизъявления, через выборные и другие органы 
местного самоуправления. 

Также,  частью 1 статьи 3 Федерального закона 
от 06.10.2003 № 131-ФЗ установлено, что гражда-
не Российской Федерации  осуществляют местное 
самоуправление посредством участия в местных 
референдумах, муниципальных выборах, по-
средством иных форм прямого волеизъявления, 
а также через выборные и иные органы местного 
самоуправления. Одной из форм прямого воле-
изъявления граждан, осуществленной представи-
тельным органом муниципального образования, 
является принятие Устава муниципального обра-
зования. Устав муниципального образования - это 

основной муниципальный нормативный правовой 
акт, являясь своего рода конституцией на терри-
тории муниципального образования, определяет 
такие важные вопросы, как наименование му-
ниципального образования, структуру и порядок 
формирования органов местного самоуправления, 
принятие бюджета, его исполнение, проведение 
выборов и т.д. С учетом его важности,  устав муни-
ципального образования должен соответствовать 
действующему федеральному и региональному 
законодательству, в частности, Федеральному 
закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации». Следует отметить, что в 
Федеральный закон «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» с момента его принятия внесено боль-
шое количество изменений, обусловленных, как 
реалиями жизни, так и продолжающейся рефор-
мой местного самоуправления. Так, Федеральным 
законом от 15.02.2016 № 17-ФЗ «О внесении изме-
нения в статью 74 Федерального закона "Об общих 
принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» изменен перечень ос-
нований, при наступлении которых высшее долж-
ностное лицо субъекта Российской Федерации 
(руководитель высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Российской Фе-
дерации) издает правовой акт об отрешении от 
должности главы муниципального образования 
или главы местной администрации. 

Федеральным законом от 02.06.2016 № 171-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 36 Федерального 
закона "Об общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Федерации», до-
полнены требования к кандидатам на должность 
главы муниципального образования  и главы муни-
ципального образования соответственно. 

В связи с принятием Федерального закона от 
23.06.2016 N 197-ФЗ «О внесении изменений в 

статью 26.3 Федерального закона "Об общих прин-
ципах организации законодательных (представи-
тельных) и исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации" и 
Федеральный закон "Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской 
Федерации» внесены изменения в права органов 
местного самоуправления муниципальных образо-
ваний  на решение вопросов, не отнесенных к во-
просам местного значения, предусматривающие 
осуществление мероприятий в сфере профилак-
тики правонарушений, предусмотренных Феде-
ральным законом "Об основах системы профилак-
тики правонарушений в Российской Федерации". 

Федеральным законом от 03.07.2016 № 298-ФЗ 
«О внесении изменений в главу V Федерального 
закона "Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации" и статью 77 Федерального 
закона "Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации», 
внесены изменения в статью 77, регулирующую 
вопросы контроля и надзора за деятельностью 
органов местного самоуправления и должностных 
лиц местного самоуправления. 

В целях своевременного приведения уставов 
муниципальных образований Республики Ингуше-
тия в соответствие с федеральным законодатель-
ством Управление Минюста России по Республике 
Ингушетия   регулярно оказывает консультативную 
помощь органам местного самоуправления в раз-
работке и принятии соответствующих муниципаль-
ных нормативных правовых актов.

З.К. Хаштыров, 
заместитель начальника отдела

управления Минюста России 
по Республике Ингушетия

Изменения в федеральном законодательстве в сфере 
организации местного самоуправления

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ КОРИДОРЫ – 
ПУТЬ К СВЕТУ

Большое значение для каждого жителя нашей планеты имеет стабильность в подаче ком-
мунальных услуг. Отключение газа, воды или света всегда несет за собой большое количество 
бытовых проблем и, конечно, надолго испорченное настроение. 

Как сообщают наши коллеги из Ингушского филиала МРСК Северного Кавказа (входит в 
Группу компаний «Россети»), ведомством продолжается активная работа по расширению тех-
нологических коридоров, по которым проходят воздушные линии электропередачи. В результа-
те обрезки древесно-кустарниковой растительности сокращается количество отключений высо-
ковольтных линий под воздействием неблагоприятных погодных условий. 

«Чистые линии сегодня – это надежная эксплуатация завтра, - подчеркнул директор Ингуш-
ского филиала МРСК Северного Кавказа Артур Аушев. - От реализации данных мероприятий 
напрямую зависит повышение надежности электроснабжения потребителей и безаварийное 
функционирование электросетевого комплекса региона». 

По их словам, за 8 месяцев 2016 года в рамках ремонтной программы сотрудниками Ин-
гушского филиала было очищено от древесно-кустарниковой растительности и угрожающих 
падением деревьев 60 га просек ЛЭП. Необходимо особо отметить, что параллельно с выруб-
кой просек организована утилизация порубочных остатков, сейчас выполнение мероприятий по 
переработке древесины составляет более 90%. 

С учетом того, что большая часть электросетей филиала проходит через лесные массивы, 
расчистка просек входит в число важнейших мероприятий ремонтной кампании Ингушского фи-
лиала и является значимой составляющей подготовки энергетиков к осенне-зимнему периоду. 
Расширение технологических коридоров позволяет свести к минимуму аварийность на линиях 
электропередачи, вызванную падением деревьев на провода в условиях обильных снегопадов 
и сильного ветра.

А. БАРКИНХОЕВА

 Что друзей отца следует почитать, каж-
дый из нас знает почти с детства. Этому, в 
первую очередь, учат нас родители. В ре-
зультате этого в нас зарождается уважение 
и к своим родителям.

 К сожалению, эту мудрость осознаёшь 
только с годами. Особенно, когда остаёшь-
ся один на один с суровой правдой жизни, 
а отца уже нет рядом...

 
Меня жизнь разлучила с отцом, когда я толь-

ко научился ходить. Арби, как и многих других 
наших писателей, репрессировали. Встрети-
лись мы с ним только в июле 1958 года. Он 
вернулся с Магадана, я - с Казахстана. Ему не-
полных сорок, мне - девятнадцать.

 В Грозный я выехал из Джесказгана без раз-
решения на выезд, прямо с призывного пункта, 
без документов. Через Бухару, Ташкент, Крас-
новодск. Через Москву ехать было рискованно, 
хотя я и был в одежде узбекского подростка: 
тюбетейка, в руках домбра, десятые сутки по 
плацкартам, заметный пушок на лице, мятые 
шаровары, белые тапки (очень модные в те 
года). Риск был большой, в любое время, не 
в вагонах, так на вокзалах, могли потребовать 
документы...

 Но мне повезло, удалось втиснуться в поток 
на теплоход Красноводск - Баку. Ехал наугад, 
лишь бы вперёд.

 Наконец, я в Грозном. Прямо с дороги, не 
мытый, не бритый, пешком добрался я до ука-
занного дома по улице Красных фронтовиков, 
где, оказывается, находился и Союз писателей.

 В здание меня не пустили. Женщина в две-
рях заявила: "Это вам не дом для бродяг, здесь 
проходит конференция писателей". И посове-
товала отойти подальше. На возникший шум 
из полуоткрытых дверей выглянуло мужское 
лицо: два огромных глаза из-под суровых бро-
вей и довольно солидный, с горбинкой, нос на 
фоне совершенно глянцевого черепа.

 "Что происходит, Таиса Ивановна?" - пытал-
ся сделать замечание появившийся человек 
шёпотом, но гортанный голос не позволил ему 
это сделать тихо. 

 "Да вот же! Не понимает по-русски. Мамака-
ев ему, видите ли, нужен".

 Писать, как развивались события дальше, 
долго. Одним словом, через несколько минут 
я оказался в плотном кругу друзей отца. Впо-
следствии выяснилось: первый человек, встре-
тивший меня в стенах Союза, был Джамалдин 
Яндиев.

 Меня завели в зал. Отец вёл конференцию, 
видимо, поэтому не вышел.

 "Арбишка! - громко обратился к нему тот же 
человек с глянцевой головой, - вот, поймали 
мы шпиона. Говорит, что он твой сын. Ты под-
тверждаешь? Сознаёшься в содеянном?"

 Конференция на тот день закончилась. Вер-
нее, она была сорвана, но вовсе не по моей 
вине. Точный повод того срыва унёс бы нас в 
далёкие сороковые года прошлого века, когда 
Арби и его близким друзьям, Джамалдину, Аб-
дул-Хамиду Хамидову, Ахмеду и Идрису Вед-
зижевым, было по 19-20 лет (Идрису Базорки-
ну и Багаудину Зязикову было побольше). 

 Нахлынувшие воспоминания о тех годах за-
ставили изменить ход конференции: всю деле-
гацию вместе с гостями из соседних республик 
по инициативе Джамалдина Яндиева и Абдул-
Хамида Хамидова пригласили в банкетный зал 
ресторана "Дарьял", находившегося в кварта-
ле от здания Союза писателей.

 Со второго дня встречи с родителями (с 

матерью я тоже встретился в тот же день) я, 
как щенок, нашедший своего хозяина, ходил 
за отцом по пятам и даже на его работу. Ни о 
чём не спрашивал, а только слушал его, ког-
да он говорил с друзьями. Он с удовольствием 
и даже с гордостью (как мне казалось) знако-
мил меня со своими друзьями, знакомыми, 
родственниками. К характеристике отдельных 
подчёркнуто добавлял: "Это мой друг" или "Это 
мой ближайший друг", "Это мой кровный брат" 
и т. д. Говоря о Джамалдине Яндиеве, Идрисе и 
Ахмеде Ведзижевых, Арби искренне отмечал: 
"Это мои настоящие". Иные, то-ли в шутку, 
то-ли всерьёз, то-ли ревнуя, говорили: "Арби, 
друзей так много не бывает. Ты слишком до-
верчив. Попробуй сосчитать их рядом с собой 
при пустом кармане". Такое замечание (как бы 
шутя) мог сделать ему старший из товарищей 
Багаудин Зязиков. (Эти слова были сказаны в 
моём присутствии и, скорее, к моему сведе-
нию).

 Внезапно пришедшее счастье также внезап-
но оборвалось: 26 августа 1958 года Арби не 
стало.

 Жизнь не только померкла, но и стала для 
меня мутной водой. Не успев узнать об отце 
ничего из его непростой жизни (о его жизни до 
репрессии, в лагерях, о причинах его трагедии 
и т. д.), я остался опять один на один со своими 
проблемами.

 И вот, буквально почти со дня похорон отца, 
рядом со мной были друзья и товарищи Арби. 
Одним из них был и Джамалдин (Дала гешт 
дойла царна массарна а). Я был студентом. 
После Казахстана здесь родных и близких ещё 
не знал. Жил с матерью на квартире. Стипен-
дия составляла 21 рубль...

 Друзья отца часто бывали у нас дома и вы-
зывали меня к себе. Поддерживали не только 
морально. Оказывали денежную помощь из 
средств Литфонда, как детям покойных или ре-
прессированных писателей. Или содействова-
ли изданию произведений как в периодической 
печати, так и в выходе книг Арби. Как правило, 
инициатором таких благородных дел бывал 
Джамалдин, как консультант и ответственный 
за творчество молодых. А Абдулла Хамидов, 
член правления СП ЧИАССР, директор нацио-
нального театра, нас зачислял на работу в ка-
честве массовиков в театр. Многим студентам 
из числа детей писателей под разными пред-
логами оказывали денежную помощь.

 Мне не совсем ловко писать или рассказы-
вать о товарищах отца раздельно. Все они для 
меня были близки в равной степени. Я завидо-
вал многим из них за то, что они давно и близко 
знали Арби. Ведь я прожил с ним всего чуть 
больше месяца. Со дня своей кончины он жил 
для меня в памяти его друзей, близких и род-
ственников. Меня радовало, что никто из них 
не отзывался плохо об Арби, но постоянно на-
поминали мне, каким был отец. Каким должен 
быть и я, чтобы быть достойным его имени. 
Такая же ответственность накладывалась на 
меня и перед ними, его друзьями.

 При решении любого вопроса, при любых 
жизненных ситуациях прежде, чем принять 
какое-то решение, я мысленно советовался с 
ними. Это говорю не для красивых слов. Так 
это есть и по сей день. Сегодня я стал по воз-
расту старше многих из них. И отца своего я 
сегодня вдвое старше. Но для меня каждый 
из них свят и дорог. Такими они и останутся в 
моей жизни.

 Не будь в моей жизни друзей отца (не важно, 
кто из них был для Арби ближе или дальше), я 

не уверен, что был бы сегодня на родине.
Да и смог бы я восстановить попранное со-

ветской властью его имя, имя настоящего по-
эта, гражданина, сына своего отечества. Вот 
почему я никогда не говорю, не пишу и другим 
не разрешаю произносить имя Арби в отрыве 
от имён его друзей. И о друзьях его говорю 
только именем их друга "Арбишки". Вот почему 
в музее Арби живут и память, и лица каждого 
писателя, современника его. Неважно, какой 
национальности они были. Сегодня все они 
живут в моей (да и в вашей памяти) в единой 
нации Всевышнего, как пример чести, совести 
и достоинства наших недавних предков.

 При входе в коридор Союза писателей сра-
зу становилось ясно, находится ли на работе 
Джамалдин. Вокруг него всегда было оживлён-
но, шумно, весело. Сила и энергия его вдох-
новлённой души так влияли на окружающих, 
что всех нас разом заряжало и эмоционально, 
и морально. Унылым или подавленным в ка-
ких-либо обстоятельствах его мало кто видел. 
Он был чистосердечным, добродушным. Во 
всяком случае с нами, молодыми авторами, он 
был таким.

 Сколько помню, к Арби очень хорошо отно-
сились ингушские писатели. И прежде всего 
причиной тому был простодушный и открытый 
характер Арби. У Джамалдина характер тоже 
был таким. Они оба ценили в человеке именно 
душевные качества. Именно эти черты харак-
тера сближали Джамалдина, Арби, Идриса и 
Ахмеда Ведзижевых. Им были посвящены не-
которые стихи Арби.

Именно в те годы были переведены на рус-
ский язык и стихи молодого Джамалдина 
Яндиева. Группой переводчиков руководил 
присланный на помощь из Москвы Арсений 
Тарковский. Он же был обязан потом уже в Мо-
скве доложить о состоянии молодой Чечено-
Ингушской литературы. А.Тарковский делает 
для себя пометки о состоянии дел Чечено-Ин-
гушского Союза ("Что нужно сделать для Чече-
но-Ингушского Союза"), даёт характеристики 
каждому автору.

Из архивного материала А. Тарковского:
"...очень способные люди". К таковым 

А.Тарковский относит пятерых авторов. В чис-
ле первых из них, по словам Тарковского, Джа-
малдин Яндиев. 

Из характеристики на него:
"Джамалдин Яндиев (председатель Союза) 

почти сложившийся поэт, чувствуется некото-
рое влияние Есенина (повышенная метафори-
зация, зыбкость темы, нечёткий рисунок, рас-
плывчатость и непоследовательность и вместе 
с тем большой лирический подъём, соловьи-
ный голос). Джамалдин в Чечено-Ингушетии 
окружён любовью, всеобщим признанием. 
Очень молод, скромен, но, к несчастью, - не 
слишком культурен. Ничем, кроме поэзии (я го-
ворю о знаниях), не интересуется. Ему нужно 
учиться и лучше всего - в литературном вузе". 

 Вторым после Джамалдина А.Тарковский 
выделял его чеченского друга Арби Ма-
макаева. Особо выделял он талант 
драматурга директора национально-
го театра Идриса Базоркина. (Справка  
А. Тарковского о делах Союза писателей хра-
нится в литературно-мемориальном музее 
А.Ш. Мамакаева в с. Надтеречное, 4 р.)

 Мне очень приятно сознавать, что дружба 
моего отца с Джамалдином с их юных лет про-
должалась на протяжении их земной жизни и 
продолжает жить в памяти их потомков.

 Эдуард МАМАКАЕВ, 
 Народный писатель 

Чеченской Республики 
15 августа 2016 года 

 О ДРУГЕ ОТЦА - 
ДЖАМАЛДИНЕ ЯНДИЕВЕ

Мобильные телефоны прочно 
вошли в нашу жизнь, отодвинув на 
задний план другие средства связи, 
включая телеграф, проводные теле-
фоны и письма.

Письма также стали меньше пи-
сать родным и знакомым в другие ре-
гионы, удобней и быстрей позвонить 
по мобильному, чтобы узнать ново-
сти, передать сообщение.

В то же время продолжают суще-
ствовать эти средства связи. Посте-
пенно люди начинают осознавать 
их ценность. Это видно на примере 
г. Назрани, где за последний год в 

квартирах и частных домах установ-
лены или восстановлены более 100 
проводных телефонов. Процесс на-
бирает рост и ускорение. Об этом 
свидетельствуют жители Назрани.

Я. Албаков, пенсионер:
– В моем доме с середины 1980-х 

годов существует телефон, который 
несколько лет бездействовал. Но 
сейчас он восстановлен и подклю-
чен к сети Интернет. Мои сыновья, 
которые находятся в других регионах 

страны, звонят мне на этот телефон. 
Удобно, не надо всегда иметь при 
себе мобильник. Расход на перегово-
ры по проводной связи меньше, чем 
по мобильной. Другие мои родствен-
ники живут в Назрани, встречаются 
часто, чтобы узнать новости. Мо-
бильный мне практически не нужен. 
Сестра с семьей живет в Казахстане, 
с ней разговариваю часто по прово-
дному телефону, это более удобно 
в смысле звука, ясности произноше-
ния.

А. Мамилов, студент:
– Я учусь в другом регионе страны, 

часто звоню родителям в г. Назрань, 
которые не имеют мобильного теле-
фона, но в доме есть проводной те-
лефон. Я звоню им на этот телефон 
со своего мобильника в любое время 
дня. Они не хотят иметь мобильные 
телефоны и я не настаиваю. Не нуж-
ны лишние расходы на их покупку. 

Все больше людей понимают не-
обходимость иметь проводной теле-
фон. В г. Назрани идёт работа по 
восстановлению и расширению про-
водной связи.

Я. ХАДЗИЕВ

«Мобильники» не все носят

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
27 сентября 2016 г.                                                                                     № 143/813-5

г. Назрань

О регистрации депутатов Народного собрания 
Республики Ингушетия шестого созыва

 На основании Протокола Избирательной комиссии Республики Ингушетия о результатах 
выборов депутатов Народного Собрания Республики Ингушетия шестого созыва от 19 сентя-
бря 2016 года, постановления Избирательной комиссии Республики Ингушетия № 141/810-5 
от 19 сентября 2016 года «Об определении результатов выборов депутатов Народного Со-
брания Республики Ингушетия шестого созыва» и в соответствии со статьей 76 Закона Ре-
спублики Ингушетия «О выборах депутатов Народного Собрания Республики Ингушетия», 
Избирательная комиссия Республики Ингушетия постановляет:

1. Зарегистрировать депутатов Народного Собрания Республики Ингушетия шестого созы-
ва в количестве 32 человек (список прилагается).

2. Выдать зарегистрированным депутатам Народного Собрания Республики Ингушетия ше-
стого созыва удостоверения установленного образца.

3. Направить настоящее постановление в Народное Собрание Республики Ингушетия.
4. Опубликовать настоящее постановление в средствах массовой информации и разме-

стить на сайте Избирательной комиссии Республики Ингушетия.

Председатель Избирательной
комиссии Республики 
Ингушетия       М. Х. ЕВЛОЕВ

Секретарь Избирательной
комиссии Республики 
Ингушетия        М. А. ПАРИЖЕВА
 

Приложение
к постановлению Избирательной комиссии Республики Ингушетия

от 27 сентября 2016 года № 143/813-5

СПИСОК 
зарегистрированных депутатов 

Народного собрания Республики Ингушетия шестого созыва 

«ЛДПР»

1. Гадиев Ислам Геланиевич
 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1. Евлоев Зялимхан Султанхамидович
2. Хамчиев Белан Багаудинович
3. Амриева Марьям Султановна
4. Белхороев Якуб Курейшович
5. Котиев Ахмед Якубович 
6. Нальгиев Руслан Муратович
7. Цуров Мустафа Туганович
8. Гагиев Руслан Магометович
9. Мамилов Закрий Иссаевич
10. Евлоев Бейал Магометович
11. Хамхоев Батыр Юсупович
12. Белхароев Яхья Курейшевич
13. Горчханов Мусса Аслангиреевич
14. Муцольгов Микаил Османович
15. Тибоев Магомед Бесланович
16. Оздоев Аюп Джабраилович
17. Светличный Василий Иванович
18. Алиев Микаил Жамалдинович
19. Оздоев Зелимхан Идрисович
20. Накастоев Ахмет Жабраилович
21. Бружев Абдул-Хамид Ахметович
22. Богатырев Бек-хан Мусаевич
23. Холохоев Амиран Муссаевич
24. Ахильгов Сет-Салим Хусенович
25. Султыгова Марифа Магометовна
26.  Дзейтова Лейла Хусеновна
  

«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

1. Богатырев Ильяс Сулейманович
2. Картоев Якуб Исадинович
  

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

1. Албаков Хумит Джабиевич
2. Аушева Жансурат Джабраиловна

3. Арчаков Иса Хусенович 

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
 27 сентября 2016 г.                                                                                  № 143/814-5

г. Назрань

О регистрации избранного депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва по Ингушскому одномандатному 

избирательному округу № 13

Руководствуясь статьей 92 Федерального закона «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации», Избирательная комиссия Республи-
ки Ингушетия и в соответствии с постановлением Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации от 27 апреля 2016 года № 5/36-7 «О возложении полномочий окружных 
избирательных комиссий по выборам депутатов Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации седьмого созыва на избирательные комиссии субъектов Рос-
сийской Федерации, территориальные избирательные комиссии», Избирательная комиссия 
Республики Ингушетия постановляет:

1. Зарегистрировать депутатом Государственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого созыва Харсиева Алихана Анатольевича, избранного по Ингушско-
му одномандатному избирательному округу № 13.

2. Выдать зарегистрированному депутату Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва Харсиеву Алихану Анатольевичу удостоверение 
установленного образца.

3. Направить настоящее постановление в средства массовой информации для опубликова-
ния и разместить на сайте Избирательной комиссии Республики Ингушетия в сети Интернет.

Председатель Избирательной
комиссии Республики 
Ингушетия       М. Х. ЕВЛОЕВ

Секретарь Избирательной
комиссии Республики 
Ингушетия        М. А. ПАРИЖЕВА
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СВЕТСВЕТ

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Порядок заключения 
брака с иностранными 

гражданами
Вступление в брак и государственная регистрация заключения брака – со-

бытие всегда очень волнующее и ответственное, приносящее много хлопот, 
в особенности касательно браков с иностранными гражданами. 

Ежедневно в отдел ЗАГСа г.Магаса Республики Ингушетия обращаются 
граждане РФ с просьбой разъяснить порядок регистрации брака с иностран-
ными гражданами, ведь количество иностранных граждан, приезжающих к 
нам с целью туризма, миграции и трудоустройства растет с каждым годом. 
По данным УФМС России по Республике Ингушетия в 2014 г. поставлены на 
миграционный учет по месту пребывания в РИ 9100 иностранных граждан, 
в 2015 г. - 10.250 человек, а за восемь месяцев 2016 г. на учет миграционной 
службой поставлены 10.240 иностранцев.

 Законодательство РФ позволяет российскому гражданину вступить в брак 
с гражданином другого государства. Это не так сложно, как может показаться 
на первый взгляд, но должны быть соблюдены определенные требования. 
Заключение брака регулируется в нашей стране Семейным Кодексом и дей-
ствующими на его основании подзаконными актами. В соответствии с ними, 
при регистрации брака, в котором один из супругов имеет иностранное граж-
данство, необходимо соблюдать несколько правил.

 Первым из них является то, что на территории РФ брак заключается толь-
ко по российским законам. Это означает, что будущие супруги должны об-
ратиться с заявление в орган ЗАГСа и пройти обычную для всех граждан 
процедуру. Причем для иностранца начинает действовать и второе правило: 
брак с ним требует, чтобы были соблюдены и те условия, которые от него 
требуются по законодательству страны, гражданином которой он является. 
Требования могут быть разными: достижение более высокого, нежели в Рос-
сии, брачного возраста, согласие родителей или местных властей и т.д. Ино-
странцу придется подтверждать в российском ЗАГСе, что с точки зрения его 
страны все нормы соблюдены.

 Третьим правилом будет то, что в России признаются только моногамные 
браки – браки одного мужчины с одной женщиной. Если у иностранца-муж-
чины на родине разрешено многоженство, он не сможет в России взять во 
вторые жены гражданку нашей страны. Даже если такая пара обратится в 
посольство или консульство страны мужа, такой брак в России не будет при-
знаваться.

 Уже при первой встрече на этапе приема заявления о вступлении в брак 
работники органов ЗАГСа РИ разъясняют вступающим в брак нормы семей-
ного законодательства, определяющие порядок регистрации заключения 
брака с иностранными гражданами. Количество желающих оформить свои 
семейные отношения становится все больше и в нашей республике, однако 
не каждое заявление может быть исполнено, так как требуются установлен-
ные законодательством документы. Так, в 2014 г.отделом ЗАГСа г. Магаса 
зарегистрировано 36 браков с иностранцами, в 2015 г. – 35 браков, за во-
семь месяцев 2016 г. с участием иностранных граждан зарегистрировано 19 
браков. 

 Для того, чтобы заключить брак с гражданином другой страны, необходи-
мо в орган ЗАГСа подать следующие документы:

 заявление по форме;
 документы, удостоверяющие личность вступающих в брак;
 документ, подтверждающий прекращение предыдущего брака (если кто-то 

из супругов ранее состоял в браке);
 документ, подтверждающий законность пребывания иностранного гражда-

нина на территории РФ;
 для иностранца потребуются документы, выданные государственными ор-

ганами или посольством его страны, что с точки зрения их законов он имеет 
право вступить в брак.

Все документы, подаваемые в орган ЗАГСа, должны быть на русском язы-
ке, в связи с чем иностранцы должны предъявить в орган ЗАГСа официально 
заверенные переводы документов на русский язык. 

 Кроме того, если иностранцы предъявляют документы, выданные в его 
стране, они должны пройти процедуру легализации – признания этих до-
кументов действительными в России. Здесь действуют правила сразу двух 
международных конвенций - Гаагской 1961 г. и Минской 1993 г., а также до-
говоров между РФ и страной, чей гражданин вступает в брак. Для стран-
участниц Гаагской конвенции достаточно будет проставить на документе 
специальную отметку – апостиль. В том случае, если страна в конвенции не 
участвует, потребуется более сложная процедура консульской легализации.

Наконец, для граждан стран - республик бывшего СССР, подписавших 
Минскую конвенцию 1993 г., легализация документов не требуется, доста-
точно нотариально заверенного перевода документов на русский язык.

 Вступление в брак – само по себе дело ответственное, особенно когда 
дело касается интернациональных браков. Будущим супругам необходимо 
позаботиться о том, чтобы все правовые нюансы были учтены во избежание 
проблем в дальнейшей семейной жизни. 

 Е. М. ДАуРБЕКОВА, 
начальник отдела ЗАГСа г.Магаса 

Утерянное приложение к диплому серии ВСБ 0621533, рег. номер 3398, выданное Ингуш-
ским государственным университетом в 2004 г. на имя Камурзоевой Эсет Салмановны, счи-
тать недействительным.

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный ПФР России по РИ в 2009 году 
на имя Полонкоевой Радимхан Японцевны, считать недействительным.

Уважаемые предприниматели земельных участков и торговых павильонов ТЗОРЦ "Ангушт" 
(рынок Ангушт)!

Вам необходимо явиться в администрацию ТЗОРЦ "Ангушт" по адресу: РИ, г.Назрань, 
ул. Муталиева, 35, для получения нового договора аренды.

Много лет назад, когда еще были 
слышны по ТВ и радио слова из 
песни  «Мы хотим всем рекордам 
наши звонкие дать имена», дове-
лось нам собирать разные мето-
дики по силовой подготовке. Это 
сегодня у вас под рукой  тысячи 
рецептов, схем, как нарастить 
мышцы, развить силу, гибкость, 
быстроту и т. д., а раньше такая 
информация была в дефиците. 
Как правило, все сводилось лишь 
к славным спортивным снарядам: 
штанге, турнику, гирям и гантелям. 
Они, конечно, замечательно раз-
вивают человека, но сегодняшнее 
разнообразие спортивных при-
способлений  и тренажеров лет 30 
назад было трудно представить.  

Одно было очень схоже – 
это цена на многие спортто-
вары. Обычному подростку 
купить их было проблемно, 
надо было просить родите-
лей «скинуться»…

И вот среди наших про-
грамм, которые мы для себя 
писали, определяя коли-
чество подходов и упраж-
нений, особое внимание 
привлекла так называемая 
система  Железного Сам-
сона. Это был сценический 
псевдоним  незаурядного 
циркового силача Алексан-
дра Засса. Система изо-
метрических упражнений,  
разработанная им, а также 
занятия с мешком отлично 
развивали крепкие муску-
лы и сухожилия. Книга  о 
нем была нами зачитана до 
дыр. Как впоследствии ока-
залось, именно работа с так 
называемыми неудобными 
спортивными снарядами 
очень помогает развить же-
лезную хватку рук, да и  все тело 
приобретает завидную силу.

 Между тем очень часто бывало 
так, что все разъяснения и   сове-
ты  заниматься,  помимо штанги и 
турника, сгибанием толстого прово-
да и арматуры, подъемом  обрезков 
толстостенных труб или мешков, 
встречали недоверие классических 
штангистов, борцов и т. д.  Это если 
говорить об общей тенденции. Се-
годня она резко изменилась. Спор-
тивный мир, благодаря Интернету, 
быстро обменивается  своими зна-
ниями, и каждый человек, желающий 
стать сильнее, берет на вооружение 
чужие советы.

 На недавно  состоявшемся в Ин-
гушетии прекрасном VII фестивале 
культуры и спорта народов Кавказа 
внимание  многих зрителей привлек-
ло соревнование по подъему  мешка 
с грузом. Несведущим гражданам 
могло показаться, что это спортив-
ная «экзотика», и встречается только 
на соревнованиях подобного рода. К 
счастью, занятия с  аналогичными 
снарядами все больше завоевывают 

спортивный мир. Это тот случай, 
когда вам все доступно – подобный 
мешок можно сшить собственноруч-
но   из брезента и других прочных 
материалов.

Его называют сендбег (sandbag) 
или «болгарский мешок». Напомним 
справку о нем:

 «Это спортивный снаряд для си-
ловой нагрузки, представляющий 
собой набитый песком мешок про-
долговатой формы, с одной или не-
сколькими ручками. Снаряд исполь-
зуют для занятий фитнесом, йогой, 
аэробикой, атлетикой, борьбой, бое-
выми искусствами и другими видами 
силового спорта. Предназначен он 
для отработки взрывной нагрузки, 
захватов, бросков, переноски гру-

за на плечах, растяжки, бега и при-
седаний с отягощением. Ввиду по-
датливости и непостоянства формы 
мешка, тренироваться с ним более 
тяжело, чем с гирями или штангой - 
упражнения с сендбег задействуют 
разные группы мышц всего тела и 
требуют очень больших усилий и от-
дачи энергии».

 В Ингушетии, как и во многих ре-
гионах страны, я уже  не говорю  о 
Кавказе, от мужчин требуется, чуть 
ли не до пожилого возраста, быть 
крепкими и сильными. Во всяком 
случае, такой позитивный стереотип 
жив  до сих пор и это радует. Вовсе 
не обязательно быть чемпионом, но 
есть смысл быть сильным. А подоб-
ный мешок, с посильным для себя 
грузом  вы можете подобрать и на-
чать процесс  «возвращения» силы. 
Сендбег не так удобен в хвате, как 
гиря или штанга, но тем и хорош для 
всесторонней физической подготов-
ки. Попробуйте, и вам наверняка по-
нравятся упражнения с ним. 

 В. САИТОВ

Сила, спорт, здоровье

ВОЛШЕБНЫЙ МЕШОК

Ушел из жизни Тумгоев 
Исса Джамурзиевич – борец 
вольной борьбы, директор 
ДЮСШ г. Малгобека, вы-
пускник факультета физи-
ческой культуры Кубанской 
государственной академии. 
Заслуженный работник фи-
зической культуры Россий-
ской Федерации. 

С 1999 года Исса рабо-
тал директором, а ранее 
тренером вольной борь-
бы, воспитал победителей 
первенств мира и Европы. 
Награжден многими прави-
тельственными награда-
ми – «Орденом за заслуги», 
медалью и грамотой Пре-
зидента России В.В. Пути-
на за участие в подготовке 
борцов и спортсменов олим-
пийских и паралимпийских 
видов спорта. 

Дала гешт долда цунна, 
вийрза моттиг даькъала 
йойла.

Иссе Тумгоеву было чуть 
больше 50 лет. Его внезап-
ная смерть и похороны, со-
бравшие сотни людей из на-
шей республики, чиновников 
из г. Москвы, руководителей 
министерств и ведомств, 
спортивную общественность 
Чеченской Республики, Ка-
бардино-Балкарии, Север-
ной Осетии, г. Ростова-на-
Дону и других регионов. 

Из праведных поступков 
человека складывалась его 
жизнь и порою один день в 
жизни Иссы был наполнен 
содержанием целого года. 
Вместе с братом Микаилом 
Исса десятки лет работал 
тренером.

Мы знакомы с семьей 
Иссы с самого раннего дет-
ства. Все соревнования его 
по вольной борьбе, мои по 
легкой атлетике – районные, 
городские, республиканские 
– проходили одновременно. 
Всегда болели друг за друга, 
радовались победам. 

В семье их пятеро братьев. 

В школе учились хорошо. 
С раннего детства у всех 
была выражена тяга к спор-
ту. Еще задолго до школы у 
них во дворе был самодель-
ный спортивный инвентарь: 
боксерская груша, турник, 
на котором Исса выполнял 
непредсказуемые элементы, 
подолгу удерживая тело в 
воздухе, от чего у меня дух 
захватывало. А борьбой они 
друг с другом, с друзьями за-
нимались часами, не боясь 
ушибов и синяков. Все пяте-
ро отслужили в армии, стар-
ший Руслан прошел суровый 
Афганистан. Все отучились в 
лучших вузах страны. Отец 
работал на буровой станции, 
мать держала большое под-
собное хозяйство. У каждого 
ребенка была своя обязан-
ность. С раннего возраста 
дети в семье знали, что та-
кое труд. Мать всегда настав-
ляла: «Будьте людьми!»

Каждый из них стал полез-
ным обществу, своей семье, 
республике, землякам. При-
мер тому – жизнь Иссы.

Без денег и связей, за счет 
собственного трудолюбия, 
целеустремленности, отли-
чаясь воспитанием, искрен-
ним почитанием старших 
и уважением сверстников, 
умением находить общий 
язык с руководством и под-
чиненными Исса заслужил, 
чтобы о нем говорили, как о 
человеке с «золотым харак-
тером!» Поэтому и друзей у 
него было очень много и он 
являлся для них примером. 
Его проводы в последний 
путь показали, какое до-
верие, любовь и уважение 
имел этот скромный в жизни 
человек.

Присутствующие на по-
хоронах люди, известные 

спортсмены отмечали тот 
факт, что высокая долж-
ность никогда не была для 
него целью. Не стала она и 
средством достижений лич-
ных потребностей. Вспоми-
нали, как работая на пустом 

бюджете всегда находил пра-
вильный подход, используя 
свои опыт, знания. Просто 
говорил: «Надо сделать для 
народа, детям нужны усло-
вия. Что я вам могу еще объ-
яснить?»

Помню, с каким душев-
ным порывом много лет на-
зад Исса бросился помогать 
людям, которые вынуждены 
были покинуть свои дома в 
Чечне и Осетии. Он помогал 

совсем незнакомым, остав-
шимся без крова гражда-
нам. У него в голове всегда 
было много созидательных 
планов и мероприятий, на 
которых, будучи пригла-
шенной, я имела возмож-
ность оценить его органи-
заторские способности.

На всех встречах, откры-
тиях Исса рассказывал о 
той большой помощи, кото-
рую оказывают республике 
Алихан Харсиев, мэр горо-
да Назрани Алихан Тумго-
ев, Адам Барахоев, Ахмед 
Котиев, Ваха Евлоев, его 
тренер Султан Батыров и 
другие, скромно умалчивая 
о своих добрых делах и по-
ступках. Исса был сильной 
личностью и настолько 
близкий по духу, что и мол-
чать с ним было приятно, 
думая об одном и том же. 

Он оставил добрый след 
на земле, и его дети, род-
ные, воспитанники могут 
гордиться им и следовать 
его примеру мудрости, ис-
кренности, порядочности. 
День его проводов в по-
следний путь показал: на 
таких, как он, держится ве-
ликое братство ингушей и 
дружба народов. Светлая 
память и добрые воспоми-
нания о Иссе сохранятся в 
сердцах его родных и дру-
зей.

Марем АуШЕВА.

На снимке: 
директор ДЮСШ 

г. Малгобека
заслуженный работ-

ник физической 
культуры РФ
Исса Тумгоев 

и Зелимхан Картоев

Он жил с добром в душе
Памяти Иссы Тумгоева

В Ингушетии состо-
ялось самое крупное в 
СКФО  культурно-спор-
тивное мероприятие – 
фестиваль культуры и 
спорта народов Кавказа. 
Сразу отметим, что это 
был бенефис ингушских 
спортсменов, победив-
ших в 11 дисциплинах из 
12. Мало того, даже в 12 
виде спорта – борьбе на 
поясах – ингушские борцы 
завоевали по  серебряной 
и бронзовой медали, а еще 
один наш участник Расул 
Шидаков чуть-чуть не до-
тянул до «бронзы», став 
четвертым.

 Триумф сборной Ингу-
шетии на этом фестива-
ле – результат кропотли-
вых, упорных тренировок 
по два раза в день, и по-
беда далась очень труд-
но. Все команды привезли 
в Назрань лучших, самых 
подготовленных бойцов. 
Почему бойцов? Да по-
тому, что не было среди 
спортсменов-участников 
ни одного равнодушно-
го, и никто без борьбы 
не уступил. Конечно, мы 
скажем, что дома даже 
стены помогают, что ин-
гушским атлетам была 
обеспечена мощная зри-
тельская поддержка, а у 
экранов телевизоров за 
соревнованиями наблюда-
ли сотни тысяч человек.

Кто останется равнодуш-
ным, если,  например, в си-
ловом троеборье Исмаил 
Хамхоев в метании камня 
побеждает своих соперников 
за явным преимуществом. 
Здесь счет шел на метры. 
Исмаил добился этого вы-
дающегося результата, тре-
нируясь дважды в день, 
и всегда говорил, что его 
устроит только победа. «На 
тренировках у меня резуль-
тат был лучше», – сказал Ис-
маил сразу после победного 
броска, что говорит о запасе 
прочности нашего атлета.

Передвижение на ходулях 
– несколько экзотичное заня-
тие, известное во всем мире 
с незапамятных времен. Кто-
то так решал свои проблемы 
по передвижению в болоти-
стой местности и в песках, 
а во Франции, например, на 
ходулях передвигались вино-
градари, потому что земля, 
где растет виноград, бесцен-
на. Даже подошвы своей об-
уви очищали, чтобы земля 
оставалась на своем месте. 
Но это в прошлом, а в На-
зрани надо было не ходить 
на ходулях, а бежать. Кста-
ти говоря, бег на ходулях по 
скорости ни в чем не уступа-
ет бегу лошади. Я не сравни-
вал, но есть такое мнение ис-
следователей, заметивших 
этот факт.  Тамерлан Оздо-
ев  был готов обогнать кого 
угодно, чтобы доказать свое 
превосходство в этом виде, 
и обогнал всех, кроме само-
го себя! В подъеме по канату, 
или в «нашей», как говорил 
тренер сборной Ингушетии 
Исмаил Рассумов, дисципли-
не победил Бекхан Сакалов, 
показав лучший результат. И 
сколько пота пролил наш ат-
лет на тренировках, сколько 
мозолей он набил на руках 
за это время, никто, кроме 
него, не знает! 

Не менее напряженно 
складывалась борьба в арм-
спорте. На Кавказе есть уже 
устоявшееся мнение, что в 
Дагестане и Осетии этот вид 
развит лучше, чем в других 
регионах. Это действительно 
так, но выступавшие за Ингу-
шетию наши земляки  Умар 
Эркенов, Кямран Атаев и 
Эльдар Алискендеров так не  

думали.  Поединки 
проходили драма-
тично, сопернича-
ли сильные борцы 
на руках, хорошо 
знающие друг дру-
га, но в этот день 
сила, умноженная 
на технику и волю 
к победе, принесла 
нам первое место и 
в этом виде едино-
борства, в весовых 
категориях 65, 80 и 
свыше 80 килограм-
мов. Опять же ска-
жем о бешеной, не  
иначе, поддержке 
болельщиков! 

Все виды спорта, 
представленные в 
программе Фестиваля, кроме 
прыжкового двоеборья и лег-
коатлетической эстафеты, – 
силовые, но наши преуспели 
и в легкой атлетике. Евгений 
Огнев из города  Сунжи стал 
первым в прыжковом двое-
борье, а Александра Бутвина 
из сельского поселения Не-
стеровское   заняла второе 
место.

Еще один наш атлет, зем-
ляк Александры, Сурхо Тун-
каев выступал в номинации 
«перенос тяжести на дистан-
цию», и это тоже по-своему 
уникальное состязание, ког-
да спортсмен перевозит на 
тачке груз в 150 килограм-
мов, и должен выгрузить три 
мешка по 50 килограммов 
весом. Перед соревнования-
ми, когда спортсмены из дру-
гих регионов делали в этом 
виде состязаний  прикидки, 
Исмаил Рассумов обра-
тил внимание спортсменов 
на изменение конструкции 
этой тачки, отметив, что ее 
переднее колесо выдвинуто 
вперед, что позволяет всем 
участникам улучшить свои 
личные результаты. «В про-
шлом году в Махачкале тач-
ка была другая, ее переднее 
колесо находилось под кузо-
вом, и спортсменам было тя-
жело ее катить. Мы измени-
ли  конструкцию, и вынесли 
переднее  колесо вперед на 
40 сантиметров. Попробуйте, 
и увидите разницу», - сказал 
Исмаил. И действительно, 
нововведение ингушских 
спортсменов было отмечено 
всеми спортсменами, высту-
павшими в этой дисциплине. 
Это «ноу хау» в сочетании с 
желанием победить и при-
несло Сурхо Тункаеву «золо-
то» фестиваля.

Соревнования шли сво-
им чередом, уже были свои 
чемпионы и призеры в боль-
шинстве видов программы 
фестиваля. В 16ч. 30м. я 
поговорил с заместителем 
министра спорта Даудом Ал-
хазуровым, который сказал, 
что ингушские спортсмены  
на этот час стали первыми 
в 7 видах спорта, а это уже 
победа. «У нас впереди еще 
перетягивание каната, лег-
коатлетическая эстафета и 
мини-футбол, в котором ин-
гушская команда вышла в 
финал», – сказал Дауд. 

Я не раз бывал в сельском 
поселении Мужичи и видел, 
как готовятся наши атлеты 
к предстоящим баталиям, 
знал, что у наших спортсме-
нов  неплохие шансы, но та-
кого результата, наверное, 
не ожидал никто.

Финал по мини-футболу 
свел команды Ингушетии 
и Северной Осетии. Годом 
ранее ингушская команда в 
матче за третье место про-
играла осетинским футбо-
листам 1-3, а в Назрани тур-
нирная борьба свела их в 
финале.

Борьба была нешуточной. 
Осетинские футболисты, 
в первом тайме забив два 

мяча, обозначили свое пре-
имущество, и первый тайм 
остался за ними. Вторая по-
ловина матча стала бене-
фисом ингушских футболи-
стов. Ценой колоссальной 
концентрации и воли хозяева 
фестиваля сначала срав-
няли счет, а когда стрелка 
секундомера судьи в поле 
уже  завершала последние 
круги, забили третий побед-
ный мяч, взяв реванш за по-
ражение в Махачкале. 3-2 и 
первое место! 

Отдельно надо сказать о 
команде по перетягиванию 
каната. Наши богатыри уве-
ренно дошли до финала, и 
в борьбе за победу встрети-
лись с командой из Дагеста-
на. После двух попыток счет 
был 1-1, а в последней по-
пытке наши силачи не оста-
вили соперникам ни малей-
шего шанса! 

За поединками наблюдали 
высокие гости и Глава  респу-
блики, а стадион был полон 
хрителей, которые  по досто-
инству оценили выступления 
всех спортсменов, провожая 
их овациями.

В стрельбе из лука  Ша-
миль Канайгаджиев из Мал-
гобека победил среди муж-
чин, а среди женщин первое 
место заняла Эмилия Са-
идшаева из Джейраха. По-
бедили наши и в легкоатле-
тической эстафете – Никита 
Пышненко, Александр Тро-
фимов, Антон Ткаченко и 
Дмитрий Лопин пробежали 
эстафету быстрее всех и по 
праву стали первыми.

В конце этого изложения 
хочу сказать о тех, кто подго-
товил Назрань – Арену к этим 
соревнованиям и при этом  
остался за кадром. Мы бла-
годарны всем строителям, 
проектировщикам, дизай-
нерам за эту красоту. Наша 
отдельная благодарность 
братьям Харсиевым, Алиха-
ну и Асламбеку, вложившим 
в эту стройку не только свои 
деньги, но и свою душу. В 
ходе реконструкции стади-
она я не раз приезжал сюда 
и наблюдал за проводимы-
ми работами. От себя могу 
сказать, что люди, несмотря 
на непростые погодные ус-
ловия, справились с возло-
женной задачей и успели в 
отведенные сроки. Все это 
время Асламбек Харсиев 
буквально сутки напролет 
находился на стадионе и ру-
ководил работами. Это ведь 
тоже победа, если люди, не 
считаясь со временем, рабо-
тали даже ночью, и внесли в 
общий успех свою лепту. 

Фестиваль прошел на 
высоком организационном 
уровне и это отметили все, 
кто посетил его спортивную 
и культурную часть. Мы по-
здравляем всех спортсме-
нов, тренеров и болельщи-
ков с этой триумфальной 
победой  и желаем всем 
людям доброй воли мирного 
неба и исполнения всех их 
желаний.

М. ХАНИЕВ

Наша общая
победа!

1 октября 2016 года в учреждениях Банка России по всей стране пройдет «День откры-
тых дверей». Отделение – Национальный банк по Республике Ингушетия Южного главного 
управления Банка России тоже откроет свои двери для гостей. В этот же день, 1 октября, все 
желающие смогут проголосовать за символ для новых банкнот номиналом 200 и 2000 рублей, 
которые выйдут в обращение в 2017 году. Каждый житель республики сможет ознакомиться с 
историей Банка России и работой его сотрудников, посетить музейно-экспозиционный фонд 
и послушать лекции на темы: «Безопасное использование банковских карт»; «Подлинность 
и платежеспособность денежных знаков Банка России». Приглашаем вас на День открытых 
дверей и голосование за символы для новых банкнот.

Для того чтобы записаться на экскурсию (лекцию), необходимо позвонить по телефону: 
55-18-87. Для прохода в здание Отделения – Национального банка по Республике Ингушетия 
на экскурсию при себе иметь паспорт. Без паспорта вы сможете только принять участие в 
голосовании.

Приходите, нам важно ваше мнение.


